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全国人大常委会委员、中国科学院院士姚建
年对政府工作报告中提到的“创新驱动”感触颇
深。他表示，这说明政府对科技创新的重要性以
及科技与经济社会结合的必要性有了更充分认
识。但是，真正把创新驱动发展战略落到实处，
中国“科技和经济两张皮”的问题还有待解决。

全国人大代表、中国工程院院士、中星微电
子有限公司董事长邓中翰以集成电路产业为例
说，我国每年进口芯片达2100亿美元，甚至超过
石油的进口额。在涉及国计民生的关键领域，我
们与国外的差距仍在拉大。

邓中翰说：“最老大难的问题，是科技成果
的转化应用。”邓中翰认为，科技和经济，常常
是很难贴合在一起的“两张皮”。很多在实验室
里做出的成果，也许能评上国家奖、拿到国家项
目，但未必能用于实践。同时，一些企业却不知
如何创新，因为没有创新环境以及市场引导。如
果看不到市场前景，他们只能对创新望而却步。

两个数：5%与15%

在政协十二届二次会议第二次全体会议上，
全国政协委员、九三学社中央副主席卢柯在大会
发言时表示，中国的财政科技投入与日俱增，但
目前中国的基础研究投入却不到研发支出的 5%，
远低于创新型国家15%以上的比例。

卢柯说，从 1978 年的 52.89 亿元到 2012 年的
5600.1亿元，中国的财政科技投入35年间增长了
100 多倍，推动了科技事业的快速发展和科技实
力的显著提升。但是，科技投入体制机制与新形
势、新要求不相适应的问题越来越凸显。

卢柯表示，以行政为主导的科技资源分配方
式往往造成政府花了大钱而收效甚微。一方
面，“有形之手”常常越过“无形之
手”去干预产业技术路线
和发展方向，还
热 衷

于导演“拉郎配”，结果事与愿违；另一方面，
在“有形之手”失灵的基础研究、公益性研究和
共性关键技术研究领域，“有形之手”的力量却
显不足。

姚建年也表达了同样的观点。他认为，政府
尤其应该提高基础科研支出的比重，“基础研究
是所有创新的源泉，没有基础研究，就成不了一
个科技强国。一个国家一定要有原始创新的能
力，才能够立足于世界的科技强国之林”。

“两只手”：行政与市场

对于“一号提案”中提及的“发挥市场配置
科技资源的决定性作用”，全国政协委员、河南
大学校长娄源功说：“我们学校的科研项目一般
有两种，一个是从国家层面下来的项目，我们称
之为纵向项目；一个是与企业合作的科研项目，
我们称之为横向项目。两者相比，横向项目的科
研成果转化率要远远高于纵向项目，这是因为企
业与市场结合得更紧，知道市场的需求。”全国
政协委员、民建河南省委主委龚立群也在深化科
技体制改革的提案中呼吁，必须真正建立以企业
为主体、以市场为导向、产学研结合的技术创新
体系。

“科技创新实际是一个链条，从高校实验室
的研究成果到市场上的产品，需要高校、大型科
研机构、企业、政府相互配合，形成有效的创
新链条，才能使众多大学的科研成果
真 正 转 化 为 市 场 上 的 产
品。”全国人大
代

表、中国科学
技术大学校长侯建国

如是说。
“今后国家在对一些关键领域进

行大量投入时，不妨换个角度，不再‘计
划’和‘指南’，而从市场、需求入手。”邓中翰
代表建议，我们不仅要投入资金、项目，还要创
造市场，让资金的投入跟市场挂钩。只要有市场
需求，资金、技术、人才等资源就会自然向该领
域聚集。“有产业引导和反向拉动，更能让企业
的投入和创新有的放矢。”他说。

★★畅议国是

科技创新如何驱动中国经济——
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10日高法、高检提交给
两会的工作报告，均提出让
人民群众在司法案件中感受
到公平正义的目标。

对老百姓来说，这个目
标是千百年来的梦想。“违礼
法，轻重随刑”是文人幻想的
理想国。中国人在漫长的岁
月 里 经 历 的 是“ 刑 不 上 大
夫”、“有理无钱莫进来”的现
实，得到的经验是权比刑大、
势比刑大、人比刑大。这种
经验的积累几乎凝结成一种
人情司法的文化，事涉司法，
先想到的是找人。这样的土
壤，再加上监督不力，司法腐
败极易滋生。

司法是一个社会公平正
义的最后防线，这道防线一
定要筑牢。习近平总书记
说，谋事要实、创业要实、做
人要实。借用这个句式，立

法也要实。法律要建立在实
事求是的基础上，体现人民
的关切，保护人民的利益，要
有可操作性。如果条文上无
懈可击，在实际中却无法执
行，法律就成了摆设，也会重
创法律的权威性。

立法实，执法也要实，让
法律成为每个人面前的红
线。如果有法不依或选择性
执法，就会造成“无必行之
法，是为无法”的可悲现实，
重创国家信誉和百姓信心。
西人云“一次错判坏过百次
犯罪”，执法不实的破坏能量
不能忽视。执法者的一次枉
法，对于老百姓是身家性命，
对于社会是正能量的流失。

好在“两高”报告实在地
自曝了司法腐败问题：少数
干警官僚主义和特权思想严
重，司法行为不规范、不文
明，对当事人冷硬横推、吃拿
卡要，有的甚至徇私舞弊、贪
赃枉法……修改后的刑事诉
讼法、民事诉讼法实施后，一
些检察机关和检察人员执法
理念、办案方式仍不适应，对
法律修改后赋予的新职能履
行不够充分，落实保障人权、
规范执法的新要求不够严格
……正视问题是第一步，要
解决这些问题，还是要引进
监督机制，给社会监督更大
的天地，并且加大对司法腐
败的惩处力度。

立法和执法落到实处，
中国梦、和谐社会才会实
现。

立法
执法
都要实

陈晓星

教育部不久前公布了高考改革的初步方案，这一方案是否有
望让下一代人真正享受到素质教育？带着这个问题，本报记者10
日在北京京西宾馆采访了全国人大教科文卫委员会委员、复旦大
学党委书记、全国人大代表朱之文。

“高考是个指挥棒”，朱之文说，应该指挥学生德智体全面发
展，而不是“对待学生像敌人一样，用题海战术、反复考试来强
化知识”。

针对大学招生加入综合素质评价，朱之文说，这需要建立一
个系统，可以公正、客观地记录学生在思想道德、身心健康、参
与社会活动这些方面的表现。大思路很明确，关键在于具体环节
怎么根据实际情况操作好。

有教育界人士认为，高考不分文理科，不利于有专长的学生，朱
之文则认为两者并不矛盾。“文理科不分，实际上并没有什么不好”，
他说，一个人可以有爱好，有所偏长，但是应该有基本的素养。“我观
察许多学生，文章写得好的，往往不是文科生，反而是理科生，很多
社会科学搞得好的，也不见得是学社会科学的，往往是复合型人
才。一个人的知识基础越厚，未来在专业发展上就越有潜质。”

至于像钱钟书、吴晗这样极端偏科的人才，朱之文说，得承认这
些人只占极少数，不具普遍性。而且，不少学校已经启动了自主招
生，“如果你真的哪门成绩很突出，哪方面很有见解，可以通过自
主招生进来。”

“任何人都不愿意成为‘玻璃缸里的金
鱼’，但大家或多或少都有个人信息被非法利用
的经历。”全国政协委员、联想集团董事长杨元
庆告诉记者，非法获取和买卖个人信息已经严
重威胁公民财产安全乃至社会秩序，应尽快出
台个人信息保护法。

杨元庆指出，我国当前公民个人信息权保
护存在几方面的问题。首先就是相关立法的滞
后和缺失，非法泄露和倒卖个人信息的违法成
本太低，未形成足够的法律威慑力；其次，移
动智能终端采用开放的系统和框架，使得用户
终端存储的信息更容易被窃取，而目前移动互
联网行业的安全技术标准也尚不完善；除此之
外，一些人因缺乏法治意识，在网上任意发布
他人信息，也对社会诚信提出了严峻挑战。

“因此，我建议应尽快出台个人信息保护
法，切实保障公民的信息安全。同时建立涉及
信息安全事务的部门协调联席机制，加快政
策、安全标准的制定，提高移动互联应用软件
的安全认证门槛，对软件开发商获取个人信息
行为提出明确规范，禁止采集不需要的信息。”
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●杨元庆：●朱之文：●朱之文：

李克强总理在政府工作报告中谈到经济结构优化升级时，强调要“以创新支撑和引领”。

今年的全国政协“一号提案”近9年来首次聚焦科技领域，凸显其拉动经济增长的重要

价值。中国在高尖端科技上取得的巨大成就举世瞩目。但是，科技与经济

脱节严重，缺乏“新意”依然是中国经济发展备受诟病的

问题之一。

“两张皮”：
科技和经济
“两张皮”：
科技和经济

3月 10日，李建华 （左一） 代表谈及生态文明建设时，展示出他在
基层调研时采集的土壤样本和空气滤芯。 本报记者 李 舸摄

360新闻网友“欧阳
黛月”：反腐，必须进行
到底！

360新闻网友“而立欧
尼”：法制中国的实现，就
得力挺检察机关打老虎。

360 新 闻 网 友 “ 斯 斯
然-Lee”：为相关部门的能干感
到高兴，也为政府有如此多贪污
腐败违法乱纪人员感到痛心。

新 浪 微 博 网 友 “ 乔
峰-V”：给力，加油！只有高
压惩治到对腐败行为“想都不
敢想”，中国才有希望！

人民网网友“如意 2”：
阳光是最好的防腐剂，当司法
阳光了，那些想利用司法权
的人就无从下手了。

腾讯微博网友“李建
军”：预防犯罪比打击犯罪
还重要，监督机制不能缺。

唐人街社区网友“不
知火”：反腐力度就应该
愈来愈强硬，中央下决
心 打 老 虎 也 是 大 快 人
心，希望反腐风暴可以
持续下去，让贪官无
处藏身。

（张东伟辑）

网上议两会

本 期 话 题 ：
最高法公布 2013
年处贪成绩单，
你怎么看中央近
期的反腐力度？

印度时报

中国最高人民法
院表示它将消除刑讯逼
供的使用，阻止地方官员
干预司法判决并允许法官
自己做出决定。这表明了中
国政府对司法改革的兴趣。

金融时报

中国必须保持目前政策的
弹性，以便在问题和风险出现
时就立刻对政策进行调整，避
免出现整体经济的滑坡。

联合早报

中国领导人愈来愈懂得
在全国两会地方代表团中展
现幽默，而且小笑话背后
还蕴含大智慧。中共领导
人对时下流行事物和社
会热点话题是保持高度
敏锐和开放的，这也
是领导人所需要的
正确心态。

（杨 宁 董
涵潇编译）

“京津冀一体化要有
合理引导，发挥各自优
势，合理地配置资源。”
全国人大代表、河北省工
业与信息化厅厅长王昌回
答京津冀如何实现一体化
发展的问题时表示。

习近平主席上月底在听取京津冀协同发展工作汇报时强调，努力实现京
津冀一体化发展，自觉打破自家“一亩三分地”的思维定式，抱成团朝着顶
层设计的目标一起做。

“其实京津冀这几年一直在对接，只是没有上升到一定水平。”
王昌建议，未来京津冀应走新型工业化道路，

“北京、天津要发展高端
工业、制造业，靠近北京
的张家口、承德等市不要
发展一般产业，天津也不
要发展重、化工企业，可
以将其放在曹妃甸去做。”

王昌代表说，“京津
冀一体化要有合理引导，发挥各自优势，合理地配置资源。”河北是钢铁、
水泥大省，现在和以后都会面临着产业结构调整。“我们的工作重点是优化
两圈：一是首都经济圈，一是省会经济圈。”王昌说，“水泥、钢铁企业多在
燕山、太行山脉发展，未来这些企业会大量关停，留下的企业会安
装环保设备。”

●王昌：

京津冀要打破“一亩三分地”
本报记者 杨子岩

●王昌：

京津冀要打破“一亩三分地”
本报记者 杨子岩

▼铁飞燕 （左） 代
表说，民以食为天，食
以安全为重，希望有关
部门不断加大食品安全
保护力度。

新华社记者 王建华摄

◀张立勇代表说，应当把生产销售有毒、有害食品等罪名纳入危害
公共安全犯罪体系，以保护公民生命健康权。 新华社记者 李 博摄
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